

PRESENTACIÓN

MIGUEL JUÁREZ GALLEGOS, S.J.
ROSARIO PANIAGUA FERNÁNDEZ
(Coordinadores)

Queridos lectores de la *Revista Miscelánea Comillas*: Este número tiene un formato y un contenido especial porque ha sido programado y organizado para rendir un homenaje póstumo al P. Adolfo Fernández Díaz-Nava, S.J. Y es que el P. Nava ha sido compañero jesuita de muchos de nosotros y ha sido además compañero y amigo jesuita personal, de una manera o de otra, de todos los que colaboramos en este número monográfico de la *Revista Miscelánea Comillas*. El P. Nava pasó casi toda su vida de trabajo apostólico, 1960-1997, treinta y siete años, entregado a la vida y la obra de la Universidad Pontificia Comillas en Cantabria primero, 1960-1967, y en Madrid después, 1968-1997. Durante esos treinta y siete años el P. Nava fue Profesor de Teología Moral en Comillas Santander, Director del Colegio Mayor en su primera etapa cuando el traslado de Comillas Santander a Madrid, Director de la Escuela Universitaria de Trabajo Social «San Vicente de Paúl» desde su integración en la Universidad Pontificia Comillas, 1982-1991, y Director del Colegio Mayor Comillas en la segunda etapa con el traslado de Madrid a Cantoblanco. Fue además, Secretario Personal Adjunto, para la Sede de Cantoblanco, de los Rectores de la Universidad: los Padres Urbano Valero, S.J., y Guillermo Rodríguez Izquierdo, S.J. Y durante años fue Adjunto a la Secretaría de la Nunciatura en los años decisivos en que fue Nuncio Apostólico Monseñor Luigi Dadaglio y, colaborador asiduo de sus sucesores en la Nunciatura hasta prácticamente su jubilación en Madrid y su traslado a la casa de Salamanca.

El pasado día 25 de junio de 2009 el P. Adolfo Fernández Díaz-Nava, S.J., moría en Salamanca en un sereno atardecer. Desde Salamanca nos llegó la noticia de que el jesuita, el compañero y el amigo de muchos de nosotros nos había dejado. Se había ido a la casa del Padre. Sus últimos doce años, 1997-2009, los había pasado en Salamanca. En esos momentos, con la pérdida de un ser tan querido, se pararon los relojes cotidianos y se hicieron presentes muchos recuerdos, muchas gratitudes, muchos ejemplos recibidos y una añoranza sana de todo lo vivido junto él. Asistimos en Salamanca a su despedida y, allí mismo, empezamos a trabajar la idea de rendirle un homenaje en el que dejar constancia de nuestro agradecimiento por

tantos bienes recibidos. La publicación de este número monográfico de la *Revista Miscelánea Comillas*, en el que se recogen artículos de Teología y sobre todo artículos de Trabajo Social, nos pareció y nos sigue pareciendo una muy buena idea que pusimos en marcha a nuestra vuelta de Salamanca y que hoy vemos realizada, pues en este número monográfico de la *Revista Miscelánea Comillas* pretendíamos recoger testimonios, recuerdos, agradecimientos y artículos de todos los compañeros y amigos del P. Nava que quisieran sumarse a este merecido homenaje.

Desde el recuerdo emocionado y desde el agradecimiento personal empezamos a ilusionarnos más y más con el proyecto. Comunicamos ésta idea a amigos y a profesores de distintas universidades, relacionadas con nosotros, así como a personas que sabíamos habían sido amigos y amigas del P. Nava. La acogida y respuesta ha sido encorable desde el primer momento, y gracias a su generosidad y a su buen hacer hoy podemos presentar este número monográfico misceláneo homenaje dedicado a la Memoria del P. Adolfo Fernández Díaz-Nava, S.J. Es obligado decir que en este homenaje están presentes, no sólo los que han colaborado con sus testimonios o artículos, sino también otros que, por diversas circunstancias familiares o profesionales, no han podido hacernos llegar su colaboración escrita. Desde aquí queremos agradecer a todos y todas la buena acogida al proyecto, porque entre todos los que en su día aceptamos participar en el proyecto hemos hecho posible este trabajo que, como no podía ser de otro modo, hemos titulado «Jesuita Compañero y Amigo: Un Teólogo en el Trabajo Social. Homenaje al P. Adolfo Fernández Díaz-Nava, S.J. (1922-2009)».

Quienes hemos tenido la suerte de convivir con el P. Nava compartimos las palabras del P. Eusebio Gil cuando dice en su biografía:

«Adolfo era un ser humano que estaba siempre en disposición de dar de sí mismo, sin buscar la reciprocidad. Era, sin duda, un iniciado en lo que los viejos maestros espirituales llamaron la “discreta charitas”. Quedará desconocida la dimensión de su liberalidad, porque había conseguido la destreza de que no se enterase su mano izquierda de lo que hacía su derecha, e incluso hubo veces que la izquierda actuó sin que la derecha lo supiese. Y porque no dio para que le devolvieran, se encontró y pudo gustar la reciprocidad de los mejores. Adolfo gozaba intimamente de la amistad, y recibió el cariño de muchos en todos los ambientes en que se movió, el familiar, los lugares donde ejerció sus actividades, los encuentros ocasionales que se consolidaban en hondas amistades».

Efectivamente, el P. Nava fue un jesuita, un compañero y un amigo ejemplar.

La estructura y el orden de presentación de este número monográfico lo hemos establecido de acuerdo con los siguientes criterios de exposición. Empezamos con la Biografía del P. Adolfo Fernández Díaz- Nava escrita por Eusebio Gil porque enmarca perfectamente el conjunto de su vida y su obra. Y a partir de ella hemos fijado tres bloques realmente significativos. En el primer bloque hemos recogido «Algunos recuerdos y agradecimientos del jesuita, compañero y amigo»; en el segundo bloque hemos querido incluir artículos que sitúan al P. Nava «De la Teología Moral al Trabajo Social»; y en el tercer bloque, el más extenso en cuanto al número de colaboraciones, hemos recogido los «Artículos misceláneos sobre Trabajo Social, Servicios Sociales y Política Social escritos en homenaje al P. Nava».

En el primer bloque: «Algunos Recuerdos y Agradecimientos del Jesuita, Compañero y Amigo», incorporamos los artículos escritos por personas muy cercanas y estrechamente unidas, por distintos motivos, con el P. Nava y sus testimonios nos acercan al hombre que, según Eusebio Gil, realmente fue. Son los escritos de sus compañeros jesuitas, los ex-rectores de la Universidad: P Urbano Valero y P. Guillermo Rodríguez-Izquierdo, y son los recuerdos y testimonios de compañeras y amigas de otros ámbitos de su actividad pastoral: Mari Paz Álvarez, María Isabel Prieto, Matilde Carrascal y Rosario Paniagua. Todos estos recuerdos y testimonios nos descubren a un P. Nava profundamente jesuita y profundamente humano. Según su biografía y según los testimonios recogidos, el P. Nava fue antes que nada y más que nada *jesuita*. De su ser jesuita derivaba todo lo demás: su modo de ser, su modo de vivir, su modo de hacer, su modo de enseñar. Era callado, pero era un gran escuchador, certero y seguro en sus juicios.

En el segundo bloque hemos recogido cuatro artículos bajo el título genérico «De la Teología Moral al Trabajo Social». Son cuatro artículos que nos acercan al P. Nava en su trayectoria *de la Teología al Trabajo Social*. Del P. Nava Teólogo dan muy buena cuenta los artículos del P. José María Díaz Moreno, S.J., y del P. Marciano Vidal, Redentorista. Y del P. Nava en el Trabajo Social nos ilustran los profesores que fueron de la Escuela de Trabajo Social, algo el Profesor de Ética José Luis Fernández y mucho más la Profesora de Trabajo Social y Servicios Sociales Antonia Freijanés.

«El P. Nava, un Teólogo». En 1960 el P. Nava terminaba su tesis doctoral en la Gregoriana de Roma y se incorporaba a la Universidad Pontificia Comillas en Cantabria como profesor de Teología Moral. En Comillas Cantabria, Nava fue profesor de Teología Moral, entre otras tareas. Desarrolló una actividad docente «renovadora» en un momento de grandes cambios de antes y después del Concilio Vaticano II. Refiriéndose a esa etapa, Eusebio Gil dice: «perteneció el P. Nava a esa generación de teólogos cuyo mundo espiritual interior acogió las enseñanzas del Concilio Vaticano II como el ámbito propicio al desarrollo de su personalidad cristiana comprometida». Del interés e importancia de su tesis doctoral habla ampliamente el artículo del P. José María Díaz Moreno, S.J., y de su importancia como profesor de Teología Moral lo hace el artículo del redentorista P. Marciano Vidal.

El Profesor Emérito de las Universidades Pontificias Comillas Madrid y Salamanca, P. José María Díaz Moreno, S.J., presenta *El principio de Totalidad y su aplicación. Una notable aportación del P. Fernández Díaz-Nava en defensa de la persona* y sitúa en su adecuado contexto la aportación del P. Fernández Díaz-Nava en la Teología Moral de los principios morales y especialmente el principio de totalidad y su aplicación en operaciones quirúrgicas que lleva consigo una mutilación o esterilización. Se presenta el denominado «caso límite», su discusión en Teología Moral y la interesante aportación del P. Díaz-Nava fundamentada en el principio de totalidad.

Por su parte el Profesor Jubilado de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas y del Instituto Superior de Ciencias Morales, P. Marciano Vidal, trae unas consideraciones sobre *El papel de Adolfo Fernández Díaz-Nava, S.J., en la renovación de la Teología Moral en España*. Destaca Vidal que entre otras facetas de su personalidad tiene un relieve especial su dimensión como teólogo moralista. Señala dos iniciativas importantes para hacer pasar la Teología Moral del mundo de la casuística al de la renovación propiciada por el Concilio Vaticano II. Ello sucedió en España en la Universidad Pontificia Comillas en los años inmediatamente siguientes al Concilio.

Pero su etapa docente en Comillas Cantabria se vería acortada por el encargo de otras tareas de mayor urgencia y, tal vez, de mayor calado. Los «signos de los tiempos» de los que hablara el Vaticano II le pedían asumir otras misiones que, tanto P. Eusebio Gil como el P. Urbano Valero, han recogido en sus escritos. El año 1967 el P. Nava llegaba a Comillas Madrid para hacerse cargo del traslado de

los seminaristas de filosofía y teología. Era la primera etapa de Nava al frente del Colegio Mayor Comillas en Madrid. Y unos años más tarde el Rector, P. Urbano Valero, le encomendaba hacerse cargo del traspaso e integración de la Escuela de Trabajo Social «San Vicente de Paul» que tenían las Hijas de la Caridad en la calle Martínez Campos 18 y que pasaba a la Universidad Pontificia Comillas. Con esta nueva misión, el P. Nava se ponía al frente del Trabajo Social en Comillas como Director de la Escuela.

«El P. Nava en el Trabajo Social». Del P. Nava en el Trabajo Social nos ilustran los Profesores que fueron de la Escuela Universitaria de Trabajo Social «San Vicente de Paúl» ya en Comillas, el Profesor de Ética José Luis Fernández y la Profesora de Trabajo Social y Servicios Sociales Antonia Freijanés, que venía de la Escuela de Martínez Campos.

El Profesor José Luis Fernández Fernández, habla de «Ética y razonamiento Moral». Fue antiguo alumno del Colegio Mayor Comillas y Profesor en los primeros tiempos de la Escuela de Trabajo Social, y hoy es Profesor Propio Ordinario de Ética de las Profesiones en nuestra Universidad. Su artículo contribuye a clarificar el modo adecuado para tomar buenas decisiones desde el punto de vista ético. Su autor propone una síntesis de aspectos clave en Ética General desde una lectura personal de los paradigmas más relevantes en Filosofía Moral. Tras delinejar un proceso algorítmico para llevar a efecto el razonamiento moral, concluye señalando la conveniencia de articular un planteamiento ecléctico, a la vez que advierte sobre la conveniencia de no caer en racionalizaciones que puedan oscurecer el proceso deliberativo y de discernimiento de cara a una acción moralmente correcta.

El artículo de Antonia Freijanes, profesora que fuera de la Escuela, sitúa al P. Nava en el *Trabajo Social*. Hace una semblanza de lo mucho que el Padre Nava aportó al Trabajo Social en la etapa de tránsito entre Martínez Campos y Cantoblanco. Destaca la figura del Padre Nava infundiéndo calma en aquellos costosos y a la vez ilusionantes momentos del traslado de la Escuela, destaca la profesora la capacidad de diálogo, la buena disposición y la actitud positiva ante el interrogante que se abría con el cambio de sede después de 27 años de implantación en Martínez Campos. Termina haciendo una bella semblanza del Padre Nava que apostó duro por la titulación de Trabajo Social, se acercó humildemente a un campo que desconocía, apoyo a los profesores y tuvo habilidad de crear equipo, y saber man-

tener una muy buena relación con los alumnos y los profesionales de los Centro colaboradores de prácticas.

En el tercer gran bloque hemos recogido quince colaboraciones que hemos reunido con el título genérico de «Artículos Misceláneos sobre Trabajo Social, Servicios Sociales y Política Social escritos en Homenaje al P. Nava». La llegada del P. Nava al *Trabajo Social* fue en 1982. Asumía una tarea desconocida y nueva para él, pero el P. Nava la acogió con «temor y temblor» dejándose mirar y mirando con asombro ésta nueva oportunidad que la vida y la Universidad Pontificia Comillas, a través de su Rector el P. Urbano Valero le ofrecía.

El P. Nava afrontó este nuevo reto desde el *compromiso* serio y riguroso con todo lo que hacía y con todo lo que traía entre manos. Y fue precisamente ese compromiso serio y riguroso lo que serena y calladamente transmitía a los que tuvimos la suerte de trabajar con él en uno y otro lugar, desde uno y otro ángulo de su dilatada y fecunda vida. El P. Nava estuvo al frente de la Escuela Universitaria de Trabajo Social «San Vicente de Paul» como Director entre los años 1982-1991, después pasaría el testigo de la dirección de la Escuela a sus sucesores, al Prof. Miguel Juárez, 1991-1997, y al Prof. Pedro Cabrera, 1997-2001. Ambos formados con él durante los años del P. Nava como Director de la Escuela. Pedro Cabrera como Profesor y Miguel Juárez como Subdirector del Colegio Mayor Comillas, 1989-1998, y también como Subdirector de la Escuela de Trabajo Social, 1988-1991.

En 1991 el P. Nava dejaba la Dirección de la Escuela de Trabajo Social Comillas y pasaba el testigo al P. Miguel Juárez. La Escuela seguía muy activa, muy dinámica y era necesario seguir avanzando y abrir nuevas posibilidades de crecimiento académico para sus alumnos y, por supuesto, para sus profesores. El P. Nava ya había pasado el testigo de la Dirección de la Escuela a Miguel Juárez, pero, desde la amistad que les unía, el P. Nava seguía animando a que se dieran los pasos que fueran necesarios para explorar nuevos horizontes, lo internacional y la integración de la Escuela en una Facultad. Había que afrontar nuevos retos. Algunos de los retos de aquel momento no se pudieron llevar a cabo en los seis años del mandato de Juárez, pues no era el momento y la tarea no era nada fácil; pero unos años más tarde, siendo Director de la Escuela el Profesor Pedro Cabrera, y Decano de la Facultad de Filosofía y Letras el Profesor Miguel Juárez, Rector de la Universidad Manuel Gallego Díaz le encargaba hacer las gestiones oportunas para que ello fuera posible. Después de

meses de gestiones internas y externas, el Rector P. Manuel Gallego Díaz, S.J., hacía pública la Resolución 56/2001, de 14 de junio, por la que resuelve:

«Primero.- Dar cumplimiento efectivo a partir del día 1 de julio de 2001 a lo dispuesto en el Decreto de la Congregación para la Educación Católica de 6 de noviembre de 2000 y en consecuencia proceder a la supresión de la Escuela Universitaria de Trabajo Social y al cambio de nombre de la Facultad de Filosofía y Letras por el de Facultad de Ciencias Humanas y Sociales a la que se encomienda la gestión de las enseñanzas conducentes al título de Diplomado en Trabajo Social».

Y, «Quinto.- integrar en el actual Departamento de Sociología y Trabajo Social a los profesores del Área de Trabajo Social y Servicios Sociales, con sus asignaturas y profesores».

En aquellos años la decisión no fue bien vista por todos, pero sin embargo, unos años después, aquella decisión ha sido celebrada y aplaudida por la gran mayoría, pues con ello nos adelantábamos casi una década a las que hoy son exigencias del nuevo Espacio Europeo de Educación Superior.

Los nueve años largos del P. Nava al frente de la Escuela de Trabajo Social dejaron una huella imborrable. Echó a andar la Escuela de Trabajo Social en Comillas, dejó mucho trabajo hecho y muchos gratos recuerdos entre los que tuvimos la gran oportunidad de trabajar con él en el día a día y en el codo con codo. Esos años, 1982-1991, fueron los años del P. Nava que hemos denominado «Un Teólogo en el Trabajo Social». A esos años del P. Nava dedicados a la Escuela de Trabajo Social en Comillas, a su entrega comprometida, seria, callada, y rigurosa, queremos dedicar este tercer bloque de «Artículos Misceláneos sobre Trabajo Social, Servicios Sociales y Política Social, escritos en Homenaje al P. Nava». Estos artículos han sido elaborados por compañeros y amigos desde distintos ámbitos de su actividad: la Universidad Comillas, otras Universidades de España, otras Universidades de Colombia y de Brasil. En total son quince artículos escritos desde contextos espacio temporales diferentes y desde contextos culturales distintos.

«El Trabajo Social y los Servicios Sociales» es el bloque que reúne mayor número de artículos. Abre este bloque el artículo del Profesor Miguel Juárez Gallego que escribe desde el contexto espacio temporal y cultural de los Estados Unidos de América situado en los años ochenta y noventa del siglo xx. El objetivo que se propone el artículo

del Profesor Juárez es presentar una visión del Trabajo Social como una profesión comprometida con la práctica de las políticas sociales de bienestar social, con los valores de la justicia social y con la autodeterminación de las personas en situaciones de dificultad, de pobreza y marginación. Miguel Juárez expresa el deseo de que, de su lectura, se puedan extraer ideas y propuestas para la formación y capacitación de los estudiantes de Trabajo Social español en estos momentos de cambios sociales y de cambios en los planes de estudios de Grado, Postgrado y Doctorado en su adaptación al Espacio Europeo de Educación Superior.

Siguen a continuación, dentro de este tercer bloque, los artículos de Trabajo Social y Servicios Sociales escritos en el contexto de España: son los artículos de Rosario Paniagua Fernández, Santa Lázaro Fernández, Eva Rubio Guzmán; Manuel Gil Parejo; María Pilar Lorente Arenas; María Asunción Martínez-Román; y Margarita García Tomé. Y escritos desde el contexto de Brasil, desde la Universidad de Passo Fundo, el artículo de Graciela Ormezzano y Franciele S. Gallina.

Las profesoras de la Universidad Pontificia Comillas Rosario Paniagua Fernández, Santa Lázaro Fernández y Eva Rubio Guzmán en su artículo: «Cambios y evolución del Trabajo Social en España en el final del siglo xx», presentan una síntesis de la evolución del Trabajo Social en España a lo largo de la segunda mitad del pasado siglo xx, teniendo en cuenta algunos cambios socio-políticos que han condicionado su desarrollo y configuración. Se revisan algunos acontecimiento decisivos, iniciando el recorrido en los años sesenta, describiendo algunas de las principales instituciones sociales madrileñas, destacando la influencia de la Constitución de 1978, el surgimiento del sistema público de Servicios Sociales en la década de los años ochenta y su consolidación y desarrollo en los noventa y el papel desempeñado por los trabajadores sociales. Finalmente se proponen algunas ideas para la reflexión ante el futuro del Trabajo Social en el siglo veintiuno.

Interesante es el período histórico analizado y presentado en el artículo del profesor Manuel Gil Parejo: «Los inicios de la construcción del Sistema Público de Servicios Sociales desde la perspectiva del Trabajo Social. Unos años prodigiosos, 1978-1988». En él se analiza el protagonismo que tuvieron los trabajadores sociales en la construcción del Sistema Público de Servicios Sociales en España. El desarrollo de este sistema como el cuarto pilar del Estado de Bien-

estar, supuso diseñar una red pública de atención a los ciudadanos en el ámbito más cercano a sus demandas y necesidades como es el municipio. En la vertebración de este pilar del bienestar tuvieron un protagonismo indiscutible los profesionales del Trabajo Social, que no sólo se encargaron de su puesta en marcha, sino que desde la aprobación de la Constitución Española de 1978 se encargaron de su diseño, planificación y organización.

La Trabajadora Social Pilar Lorente Arenas, conocida y estimada por P. Nava, hace su contribución al homenaje desde el cariño y la consideración a él y a la profesión de la que ha sido puntera en los Servicios Sociales Municipales del Excmo. Ayuntamiento de Madrid. Hizo suyo desde el comienzo este proyecto-homenaje y se sumó con mucha ilusión. Recuerda con verdadero agrado al P. Nava al que tuvo ocasión de tratar en todo lo concerniente a la profesión en su vertiente formativa e institucional desde su responsabilidad en los Servicios Sociales Municipales, en donde ella ha desarrollado su trabajo profesional durante muchos años, atenta siempre a facilitar buenas relaciones de colaboración entre la Escuela Universitaria de Trabajo Social y el Ayuntamiento de Madrid, labor encomiable que despertó siempre en la Escuela una enorme gratitud a su persona.

El artículo de la Profesora María Asunción Martínez-Román de la Universidad de Alicante, tiene un tono innovador con propuestas de futuro desde su experiencia internacional del Trabajo Social en Europa: «La incorporación de los usuarios en la educación teórica y práctica de los trabajadores sociales. ¿Convergencia con Europa?». La autora realiza una propuesta de innovación docente en los nuevos títulos de Grado en Trabajo Social que no resulta visible en la actual agenda de innovación: el rol docente de las personas que utilizan los servicios en los que ejercen los trabajadores sociales (incluyendo cuidadores informales). Se ha hablado de cambiar los roles tradicionales de estudiantes, profesores y, también, de los trabajadores sociales profesionales que colaboran como tutores en la formación práctica en Trabajo Social. La profesora analiza la experiencia de Reino Unido sobre la participación, como docente, de personas que utilizan los servicios en los que ejercen profesionalmente los trabajadores sociales. Tras valorar sus posibilidades y dificultades, se propone el inicio de experiencias de participación en nuestras Universidades. Se considera que pueden ser una contribución a la mejora de la calidad de la docencia teórica y práctica de estudiantes de Trabajo Social, como un excelente medio de adquisición de competencias profesionales.

Rosario Paniagua Fernández, profesora de la Universidad Pontificia Comillas, aborda, esta vez en solitario, un magnífico tema sobre la «Prevención de la violencia hacia los mayores, tres medidas preventivas: Concienciación social, formación de los profesionales y apoyo a las familias». La profesora en su artículo desea compartir una reflexión/preocupación en la que lleva muchos años trabajando profesionalmente: el estudio específico y publicaciones acerca de la violencia a las personas mayores. En estos años de trabajo ha ido profundizando en la importancia de la «prevención» de la violencia a mayores en todas sus modalidades. El objetivo de este artículo es presentar la prevención, como anticipación a la aparición de la violencia, desde tres vertientes fundamentales: la concienciación social sobre el problema, la importancia de la formación de los profesionales de la intervención, y el apoyo social a las familias que tengan personas mayores dependientes a su cargo. Con esta colaboración tiene el propósito de informar, concienciar y sensibilizar acerca de uno de los problemas más oscuros de nuestra sociedad. Finaliza el trabajo con unas conclusiones sobre estrategias de prevención de la violencia, contemplando también algunas medidas que promuevan la calidad de vida integral de los mayores, con el deseo de que alcancen una vida llena de oportunidades y satisfacción y cese para siempre la vulneración de sus derechos y el ejercicio de la violencia sobre ellos en cualquiera de sus manifestaciones.

Contamos también, como no podía ser de otra manera, con la colaboración de la que fuera alumna y compañera, Margarita García Tomé, Terapeuta Familiar en Psiquiatría, Trabajadora Social y Mediadora Familiar. Su artículo se titula «La Mediación Familiar: un nuevo campo de intervención para los profesionales del Trabajo Social». La autora pone de manifiesto cómo en los últimos años se comprueba que la demanda de mediación ha ido creciendo como gestión positiva de intervención de conflictos en todos los ámbitos de interrelación humana. Pero sobre todo, es en el ámbito familiar, concretamente en los conflictos derivados de las separaciones y divorcios, donde ha tenido un mayor impulso en todos los países americanos y europeos. En España, la Mediación Familiar se configura como una nueva profesión avalada por las once Leyes de Mediación Familiar de las Comunidades Autónomas. Ésta profesión se está abriendo paso en España, de la misma manera que ya lo ha hecho en los principales países de nuestro entorno. El profesional de la mediación es quien va a dar credibilidad a ésta Institución, esto justifica la

necesaria formación y capacitación específica para el ejercicio de la misma. Los profesionales del Trabajo Social tienen en la mediación un nuevo y atrayente campo de intervención.

Desde Brasil, la Profesora Graciela Ormezzano y la alumna becaria de iniciación científica Franciele S. Gallina de la Universidad de Passo Fundo escribe un artículo novedoso para nosotros sobre: «Educación Estética y Trabajo Social junto a adolescentes en conflicto con la ley». El artículo es parte de los resultados obtenidos en un estudio de caso etnográfico y abordaje cualitativo; presenta el significado de las observaciones realizadas en un taller de educación estética junto a adolescentes en conflicto con la ley, de las cuales surgieron tres categorías: relaciones intersubjetivas, y tribus urbanas, educación estética y religiosidad; ética, drogas y actos de violencia.

Dentro de este tercer bloque están también los artículos misceláneos sobre Política Social. Empezamos con los artículos de los Profesores Jorge Uroz Olivares y Pedro José Cabrera Cabrera de la Universidad Pontificia Comillas, seguidos con los artículos de las Profesoras Carmen Alemán Bracho y Mercedes García Serrano de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), de las profesoras Clenir María Moretto, Cristina Fioreze, Eliana Cristina Dalagasperina, de la Universidad de Passo Fundo de Brasil, de la Profesora Julia Simarra Torres, de la Universidad de Bogotá en Colombia, de la Profesora Ana María Huesca González de la Universidad Pontificia Comillas, y de la Profesora Encarna Pérez Álvarez de la Universidad de Salamanca.

El Profesor Jorge Uroz Olivares de la Universidad Pontificia Comillas hace su aportación con el artículo: «La llamada crisis del modelo del Estado de Bienestar: Reestructuración y alternativas». En el trabajo señala el autor que el modelo del Estado de Bienestar ha sido una forma de organización socioeconómica que se planteó en las sociedades europeas, fundamentalmente tras la Segunda Guerra Mundial, como forma de dar respuesta a las necesidades de protección social que demandaba la población a la vez que suponía una forma de enfrentarse a resolver los problemas que planteaba el mercado. Desde la crisis de los años setenta, este modelo ha sido cuestionado y atacado desde posturas neoliberales que abogan por el desmantelamiento del Estado de Bienestar y la instauración de un modelo social en el que la economía libre sea el eje y la espina dorsal de nuestras sociedades. Este tema tiene por objetivo analizar las causas económicas, políticas, ideológicas que han originado la crisis del modelo

de bienestar, y al mismo tiempo analiza la perspectiva de aquellos autores que consideran que los cambios socioculturales también se encuentran en la base de la necesidad de la remodelación de este modelo. Por último, se examinan las diferentes alternativas que se pueden esperar tras la remodelación de ese Estado de Bienestar, su desaparición, la llamada tercera vía o la remodelación que plantea la socialdemocracia.

El Profesor de la Universidad Pontificia Comillas, Pedro José Cabrera Cabrera presenta un artículo sobre «Innovación frente a la crisis: programas de empleo con apoyo para personas socialmente excluidas». En su artículo presenta los resultados de una investigación en la que el autor contó con la colaboración de Benito Baranda, director nacional del Hogar de Cristo (Chile), y el trabajo de apoyo de Paloma Solís y Carlos Patiño de la Fundación San Martín de Porres de Madrid. La crisis económica está teniendo un fortísimo impacto sobre el mercado de trabajo en España. La tasa de desempleo ha crecido desde un 8,6% a finales de 2007 hasta alcanzar un 13,91% a finales de 2008. Ante este difícil panorama es preciso aplicar metodologías innovadoras en el trabajo por la inclusión social. El artículo analiza los resultados de un programa gestionado por una ONG en Madrid con el respaldo del Gobierno Regional y el soporte económico del Fondo Social Europeo.

Las Profesoras Carmen Alemán Bracho y Mercedes García Serrano de la Universidad Nacional de Educación a Distancia, UNED, escriben sobre «Protección Social a la Mujer». Es su propósito presentar un estudio de las políticas destinadas a la igualdad de oportunidades y a la participación de la mujer en los escenarios económicos, políticos, sociales, culturales y profesionales. Con referencia a las resoluciones de la Unión Europea, a las recientes leyes sobre violencia y sobre igualdad aprobadas en España y las medidas de intervención social.

Desde la Universidad de Passo Fundo, Brasil, las Profesoras Cleinir María Moretto, Cristina Fioreze y Eliana Cristina Dalagasperina, presentan el artículo «Política de asistencia social y generación de trabajo y renta: La propuesta de inclusión productiva». El artículo tiene por objeto discutir las propuestas de inclusión productiva y generación de trabajo y renta que provienen de la política nacional de asistencia social por medio del Sistema único de Asistencia Social. Se presenta una rápida búsqueda histórica de la constitución de esa política pública en Brasil, así como sus directrices contemporáneas

en la atención a las vulnerabilidades socioeconómicas de los sujetos en situación de pobreza. Son discutidas algunas alternativas metodológicas de orientación para las acciones de generación de trabajo y renta desarrolladas, las cuales se proponen atender a las necesidades básicas de los usuarios de la política de asistencia social y contribuir para la autonomía de los sujetos.

Julia Simarra Torres, desde el Fondo para la Acción Ambiental y la Niñez en Bogotá, Colombia, hace su contribución con el artículo: «Panorama de las Políticas Públicas de primera infancia en Colombia». La autora destaca que en Colombia la atención a la primera infancia tiene antecedentes relevantes, es en el año 2003 cuando este país asume el desafío de iniciar un proceso de movilización que derivó en el diseño de una política nacional para la población menor de seis años. Es importante entender los primeros años de vida en el desarrollo del ser humano y de la sociedad y de la necesidad de un trabajo conjunto de los diferentes estamentos del país para garantizar los derechos de la primera infancia. Este artículo describe un panorama de esta política, siguiendo las fases del ciclo de las políticas públicas. Así, se hace énfasis en la formulación que contó con la participación de organismos internacionales, sociedad civil y representantes del Estado y se describe la fase de implementación haciendo referencia al papel de la sociedad civil. Por último, se mencionan las fases de evaluación, análisis y restructuración en las cuales el país tiene grandes retos.

Ana María Huesca González Profesora de la Universidad Pontificia Comillas nos presenta «Panorama general de la Inmigración en España». La autora con su artículo pretende recoger los aspectos más importantes en la reflexión sobre la inmigración en España, de ahí el título de «panorama general». Entra en la descripción de la realidad demográfica, de su implantación en el territorio, de las características laborales de los inmigrantes y su integración en la sociedad española. Todo ello con un objetivo de fondo: resaltar la importancia del fenómeno de la inmigración en la España actual y la necesidad de atender desde los sistemas de protección social sus múltiples facetas (laborales, educativas, familiares...), desde el convencimiento, dice la autora, de que con ello ganamos todos.

La Profesora Encarna Pérez Álvarez de la Universidad de Salamanca nos presenta «El rostro de la inmigración. El fenómeno migratorio en Marruecos». La autora señala que el fenómeno migratorio constituye una de las mayores preocupaciones de los estados. Espa-

ña, en las últimas décadas se ha enfrentado a un movimiento emergente en el proceso migratorio; la gestión del contingente inmigrante se muestra difícil y, la complejidad aumenta cuando se enfrenta a la inmigración irregular. La regulación en materia de inmigración se hace necesaria para una gestión de calidad. Un acercamiento a la población inmigrante marroquí nos permite realizar una reflexión que facilita un posicionamiento frente a la biografía de los inmigrantes como sujetos de derecho.

No nos queda más que agradecer muy sincera y cordialmente a todos los participantes sus colaboraciones en este número Monográfico Homenaje que la *Revista Miscelánea Comillas* el Departamento de Sociología y Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales de la Universidad Pontificia Comillas rinde al P. Adolfo Fernández Díaz-Nava, S.J., por su entrega total y absoluta a la integración de la Escuela de Trabajo Social en la Universidad, por su puesta en marcha y por su excelente dirección durante los primeros nueve años de andadura, 1982-1991, de la Escuela de Trabajo Social Comillas. Nuestro agradecimiento sentido, sincero y entrañable al P. Nava: *Jesuita Compañero y Amigo: Un Teólogo en el Trabajo Social*. Así hemos querido titular este número al que, como ya hemos dicho, también se han unido docentes y expertos de fuera de nuestras fronteras y que la *Revista Miscelánea Comillas* de nuestro Departamento y de nuestra Facultad dedica a la Memoria de quien siempre permanecerá en la nuestra. Muchas gracias por todo P. Nava.